
 



 

La llamada del Nuevo año, nos convoca a darnos todos la oportunidad de trazar un plan nuevo para nuestra 
vida al mismo tiempo que pasamos a estrenar el calendario civil.  No sería bueno entrar en una etapa nueva 
de nuestra vida sin perder de vista desde dónde venimos como personas, como pueblo, como parte de una 
historia, de una cultura, de una corriente de muchos valores que van cambiando. Somos convocados a romper 
las inercias del pasado que nos llevan al desánimo y al aislamiento, para abrir ventanas y puertas a 
experiencias de encuentro con quienes son diferentes, con quienes dan un valor diferente a las cosas, pero 
saborean también la vida como el gran valor desde el cual ir construyendo ilusiones y afectos con las personas 
que nos rodean. 

Es doloroso conocer la Tierra Santa, y volver a ver tanto odio que se reaviva en un lugar tan especial, llamado 
a ser foco que irradie paz y fraternidad universal en el encuentro de diferentes culturas, religiones, 
sensibilidades. Este año el Villancico “Noche de paz” se escuchaba de forma más confusa, y dolorosa. Se 
mezclaban los anhelos del ser humano que necesita del afecto y la ayuda de los demás seres humanos con 
la furia ciega y desatada por el instinto más bárbaro, irracional e inhumano de quien lleva muchos años 
creciendo en un terreno abonado por el odio, el fanatismo y la deshumanización. No pretendo que logremos 
resolver desde nuestra sola mirada un conflicto enconado por décadas, y alimentado por diversos intereses 
en bandos que se esfuerzan en mostrarse como irreconciliables. Pero un día como el día de los Santos 
inocentes, es una oportunidad para preguntarnos desde cualquier rincón de la humanidad qué mas podemos 
hacer para devolver la inocencia a cada ser humano y la limpieza a una atmósfera interhumana, muy 
deteriorada. Quien siembra un árbol, máxime si es de porte grande y crecimiento lento, no puede esperar 
verlo en su máximo esplendor, pero puede disfrutar de soñar con que la vida se levante y se convierta en 
hogar de muchas otras vidas, que nos oxigene.  

Cada persona tenemos una participación en poner nuestra pequeña ficha al sueño de un Mundo Nuevo, 
donde sea posible gozar por el hecho de ser humano, de ser tan diverso y a la vez tan parecido a toda criatura 
que comparte nuestra misma existencia y dignidad. El tiempo va avanzando y no cesa el ansia de dominio en 
todas las guerras en diferentes rincones del mundo (Ucrania, ). Se mezcla el ansia de poder y de sometimiento 
de otras personas o de otros países, con el vaciamiento del gran valor de lo humano, que nos permite 
enriquecernos dándonos, compartiendo, ofreciendo lo que somos o lo que tenemos a quienes nos buscan 
como si fuéramos parte de ellos.  También los cambios del clima a nivel mundial, más allá de las evidencias 
científicas parecen mostrar la Naturaleza que convulsiona porque no se siente querida, cuidada, protegida, 
amada. Nos empecinamos en pensar que sólo se puede disfrutar o saborear algo cuando nos apropiamos de 
ello, cuando lo explotamos o extraemos hasta su última porción. 

 Apenas han pasado unos días desde que escuchaba el testimonio de un guardia civil dedicado durante 
muchos años a combatir el mal y a procurar la protección del ser humano sea de donde sea, a través del 
control migratorio organizado, y lo hacía hermanado con un perro en una unidad canina.  Me pareció un 
magnífico ejemplo de cómo mirar a este nuevo año con ojos renovados desde el ejemplo del adiestramiento 
de un perro. Enamorado de la vida y del comportamiento de un animal, más allá de su cualidad de mascota, 
ese funcionario de seguridad, compartía su experiencia a los medios explicando cómo un animal con el cual 
se teje un vínculo y una confianza, y al cual se le asocia un refuerzo conductual, se convierte en un 
extraordinario colaborador en la detección de sustancias tóxicas como los estupefacientes, o como medio 
para detectar vida debajo de toneladas de escombros, o de nieve. Y también nos puede indicar por dónde 
caminan oleadas de seres humanos en condiciones de extrema precariedad y riesgo, precisamente buscando 
abrirse una ventana a la vida, en la emigración, incluso la llamada “irregular”. 

¿Por qué un cánido puede aprender a colaborar e incluso a salvar vidas de personas y nosotros nos 
encerramos en llenar nuestras vidas de comodidades y bienestar creciente, sin atender a las urgencias y las 
necesidades de otros seres humanos que se van quedando hundidas por falta de oportunidades, por falta de 
ayudas, por falta de confianza y de escucha, de acogida? La clave la ofrece, entre otros, el Papa Francisco: 
está en la esperanza. El valor central del Adviento y de la Navidad. Aún lo podemos buscar enmarañado en 
medio de un sinfín de necesidades creadas en lo que la Sociedad de consumo ha bautizado como Felices 
fiestas de Invierno, antes llamada Navidad.  

“La esperanza es audaz, sabe mirar más allá de la comodidad personal, de las pequeñas seguridades y 
compensaciones que estrechan el horizonte, para abrirse a grandes ideales que hacen la vida más bella y 
digna». Caminemos en esperanza”.   (Fratelli Tutti, 55)  

EDITORIAL Rastreando la esperanza 
 

Luis Miguel González 



 

Saldo a 1/1/2023  14.456,87 € 

Balance del año:  (Ingresos) 13.035,94  –  (Gastos) 12.040,93  =  995 

Saldo a 3/1/ 2024  15.451,88 €  

INGRESOS: 

Colectas 

Ordinarias y Lampadario 6.791,47 
Extraordinarias: 

4.632,47 Cáritas / Pro-Seminario/ Domund Iglesia 
Diocesana / Infancia Misionera/ Manos Unidas / 
Stos Lugares 

Donativos             1.612 
 

TOTAL  13.035,94  
 

GASTOS: 

Colectas extraordinarias  -4.632,47 

Gasóleo y luz  -3.675,86 

Adquisición de estufa, accesorios y mejoras  -1.258 

Caja de Compensación  -897 

Herrería y retejo  -476,71 

Revista Vida Nueva, Material de catequesis  -229,5 

Flores, formas, vino  -194 

Tributos  -115,55 

Calendarios  -241,46 

Reparaciones en calefaccción  -320,38 

TOTAL:  -12.040,93 
 

Nota:  Saldo de Revista Tiempo    2.760,32 € 

 

En este año 2024 desde la parroquia tenemos que 
acometer la mejora del tejado en su parte más cercana a 
la plaza, así como la renovación de los conductos de la 
calefacción del templo, para lo cual os invitamos a 
colaborar con vuestro aporte en el cuidado de nuestro 
templo. Muchas gracias 

Cuentas parroquiales de Ntra. Señora de la Asunción 2023 

 

 

Nº de cta para donaciones: ES62 0049 4392 3820 1004 4406 



 
Con este artículo comienza la primera parte de una serie 
sobre los datos extraídos de un interrogatorio realizado en el 
año 1797 y solicitado un años antes por Tomás López de 
Vargas Machuca (Madrid, 1730 – 1802), Geógrafo de los 
Dominios de Su Majestad, a los entonces párrocos de 
Cogeces del Monte a partir 1770. La finalidad de esta 
solicitud era la elaboración de una serie de mapas, 
inicialmente de postas, indicando las distancias entre un 
pueblo principal y el resto. El interrogatorio, que a nivel 
nacional, iba dirigido a las autoridades eclesiásticas y civiles 
pretendía obtener información geográfica e histórica de 
España con la que se elaboraría posteriormente un atlas.  
 
Al igual que los viajes literarios, los interrogatorios fueron 
promovidos en el siglo XVIII para conocer la realidad 
geográfica, social, económica e histórica de España. Los 
documentos que tratan de Cogeces del Monte forman parte 
de un material reunido por Tomás López durante más de 
treinta años. Los párrocos enviaban las noticias geográficas, 

algunas acompañadas de listados de los pueblos, pequeños croquis o sencillos mapas. Con este material, el 
geógrafo Tomás López dibujaba sus propios croquis con topónimos, ríos, caminos, sierras, etc. Muchas 
noticias y dibujos fueron empleados como complemento para mejorar los mapas de reinos y provincias.  
 
El conjunto de documentos sobre Cogeces del Monte abarca varios años, una primera parte, elaborada entre 
1770 y 1772 por uno de los párrocos, don Manuel Muñoz López, consta de las distancias en leguas que hay 
desde nuestro pueblo hasta cualquiera de los de alrededor, especialmente del antiguo obispado de Segovia 
y los del entorno de Peñafiel, entonces pertenecían del antiguo obispado de Palencia. Así, por ejemplo, 
cuando se refiere a Aldealbar, indica: “Aldea del Val: Dista de este Cojezes por media legua la parte entre 
mediodía y poniente, está en valle llano, pasa por medio del lugar el Arroyo llamado Valcorba y tiene puente 
de piedra; la mitad del lugar queda al norte y la otra a la otra mitad entre mediodía y poniente. Tiene pinar 
más poblado a la parte de mediodía y poniente”.  
 
 También describe el monasterio de Nuestra Señora de la Armedilla: “Este monasterio es de padres 
Gerónimos, distante de este lugar (Cogeces) tres quartos de legua. Para caminar a dicho monasterio, que 
está a la parte entre norte y poniente y luego que se baja a la cuesta al este de Cogeces, se pasa el arroyo 
llamado Val de Coxezes, y se sube otra cuesta para caminar por llano hasta llegar a dicho monasterio, que 
está en hondo, y antes de llegar a la mano siniestra hay un caserío, y a la mano diestra un palomar, posesiones 
de dicho monasterio”.   
 
En cuanto al santuario de Nuestra Señora del Henar dice 
en la breve descripción de Cuéllar: “a la distancia de una 
legua de esta Villa (Cuéllar), mirando a poniente, está la 
(h)ermita de la milagrosa Ymagen de Ntra. Sra. del 
Henar, en un desierto campo llano r(r)aso, todo cercado 
de pinares, a excepción de la parte occidental; y desde 
Cojezes dista legua y media; al mediodía tiene dos 
fuentes, la intitulada Fuente del Cirio, mirando a oriente, 
y se pasa el arroyo por un puente de piedra, la otra fuente 
está al mediodía, y ambas a corta distancia de la 
(h)ermita”.  
 
Aunque hay pueblos, como Torrescárcela, que se 
omiten, también aparecen otros relativamente más 
distantes, tanto de la zona de Cuéllar: Las Fuentes, 
Lovingos o las Dehesas; como de Peñafiel. Así, por 
ejemplo, trata de la Granja de San Román: “esta granja 
dista a tres leguas al este de Cojezes; es de los padres 
Gerónimos de la Armedilla: pasa el Duero al pie de las paredes por el mediodía, está media legua de Valbuena 
y está al oriente de dicha granja; tiene al norte una cuesta; es camino de Pesquera”.  
 

Cartela en cornucopia del mapa de Segovia de 1773 

Atlas Geográfico de España publicado en 1810 

Sociedad y territorio en Cogeces a finales del siglo XVIII (1) 



Estas distancias y esta descripción sirvieron al geógrafo Tomás López para elaborar el Atlas Geográfico de 
España donde dentro de muchos mapas estaba el de la provincia de Segovia elaborado en 1773. Es 
interesante este porque muestra la configuración territorial y de provincias anterior a la reforma de la 
administración provincial de Juan de Burgos en 1833. La obra fue publicada en el año 1804 por los hijos de 
Tomás López, quien había fallecido en 1802.  
 
Sin embargo, además de estos papeles y una serie de cartas con aclaraciones enviadas por Manuel Muñoz 
en 1772, hay otro documento posterior elaborado por otro párroco de Cogeces a finales del siglo XVIII, Joséf 
Guerra y Espinosa, quien anteriormente fue párroco en Santiuste, cerca de Coca y, también, colaborador con 
la Real Sociedad Económica de los Amigos del País de la Provincia de Segovia. Realiza las respuestas al 
interrogatorio solicitado el año 1796 y se extiende en datos interesantes del año 1797 y otros históricos. Tras 
señalar que Cogeces del Monte, entonces, tenía 250 vecinos (se refiere a la unidad fiscal, es decir unos 940 
habitantes) contando los viudos y viudas. Los datos anteriores de población, indicados en el Catastro del 
Marqués de la Ensenada señalaban muchos menos, 175 vecinos (574 habitantes) en 1751, y en otro recuento 
que se hace en 1776 eran 735 habitantes. Cuando se refieren a vecinos no se cuentan los eclesiásticos ni 
oficiales. Por lo demás, se observa un importante incremento en la población durante la segunda mitad del 
siglo XVIII.  
 
En cuanto a la primera pregunta se refería a si es Lugar, Villa o Ciudad, a qué Vicaría pertenece, si es 
Realengo, de Señorío o mixto. Bien, pues la respuesta del párroco es: 
 

“este lugar de Cojezes del Monte es lugar, aunque sus naturales querían dezir fue villa, y que tuvo 
rrollo y pregonero, que así habían visto sus abuelos en varios escritos que hoy no aparecen ni hallo 
fundamento de eso”. 

 
Defiende que analizando los escritos de Juan de Rodrigo, nada se indica sobre que Cogeces del Monte fuese 
Villa. Indica también que pertenecía eclesiásticamente a la vicaría de Cuéllar, obispado de Segovia, y que 
formaba parte de señorío del “Marqués de Cuéllar que hoy día goza el excelentísimo Duque de Alburquerque”. 
 
La segunda pregunta, pretende averiguar la parroquia, los conventos, santuarios, “e imagen célebre, declarar 
su nombre y distancia: asimismo el nombre antiguo y moderno del Pueblo, la advocación de la Parroquial, y 

el Patrón del Pueblo”. Primeramente señala que 
la parroquia es la de la Asunción, y señala 
también la entonces ermita de San Roque (actual 
humilladero), que como indica el mismo cura, así 
como señalamos también en otro artículo, se 
había reparado el tejado: “hoy se halla 
compuesto nuevamente, y no se ha puesto ni 
colocado Santo alguno. Está al poniente del 
lugar, como ciento cinquenta pasos fuera de el”.  
 
Además, proporciona la información que dejó 
escrita Juan de Rodrigo sobre el origen de 
Cogeces del Monte, lo cual muestra que conocía 
bien aquellos datos que había dejado en los 
libros de bautismo:  
 
“Este pueblo se llamó en lo antiguo Collestres, 
del nombre latino Collestres a Monte por estar 
distante del monte antiguo que había en ese 
terreno, tres collados o valles hondos, y por eso 
hoy corrompido se llama Coxeces del Monte”. 
 
Aunque, sin duda, esto es legendario, nos invita 
a conocer el interés de nuestros antepasados por 

la historia. A veces, imprecisa, igual lo encontramos con  
La Armedilla, y en ella ahonda en la leyenda bastante, 

aunque con gran interés siempre: “hay un convento de monjes de la orden de San Jerónimo, que se titula de 
Nuestra Señora de la Armedilla, por ser esta Ymagen su titular y patrona. Es ymagen de bastante devoción y 
en lo antiguo fue mas, pues antes que se apareciese la imagen de Nuestra Señora del Henar ... concurrían 
de distantes pueblos gran concurso de gentes a visitar en romería a esta ymagen, como lo hazen hoy con la 
del Henar, y se dizen varios manuscritos antiguos que se conservan en dicho monasterio (y que registró el ya 
repetido don Juan de Rodrigo...), que dicha Ymagen de la Armedilla fue traída por san Jeroteo”. 

Croquis elaborado con las descripciones y mapa de 1773 

Miguel Herguedas Vela 



       
 Me llamo Jaime Pérez González, nací el en Cogeces el 21 de abril de 1947, 
hijo de Moisés, agricultor y Eutiquia ama de casa. Soy el cuarto de seis 
hermanos, Dicti e Ino, Ciri, Jose y Kiko y además unas mellizas que fallecieron. 
Mi nombre es Mª Carmen Aragón García, nací el 8 de agosto de1950 en 
Cogeces del Monte, mis padres Emiliano, labrador y ganadero y mi madre 
Felipa, ama de casa, somos cinco hermanos Julio, Angel, Yo, Rosa y Teo. 
Habladnos de vuestra infancia, el colegio, los amigos… 
J-Mi infancia fue como la de la mayoría de los niños de entonces, fui a la 
escuela desde los 6 a los 12 años con D. Salvador, D. Valentín, D. Arturo, D. 
Teodoro y D. Antonio y después asistía a clases nocturnas con D. José 
Manuel, pagadas por el Ayuntamiento. A los doce años empecé a trabajar 
ayudando en casa, algunas veces iba de obrero y también como peón de 
albañil, cuando no se podía hacer nada en el campo. 
Desde la escuela ya éramos un numeroso grupo de amigos y recuerdo los 
buenos ratos que pasábamos en la OJE, un local que había en la parte baja 
del Ayuntamiento donde jugábamos al ajedrez, al parchís, nos ponían 
películas en la televisión y también hacíamos algunas excursiones. Unos años 

después formamos la peña Los Bravos y teníamos un guateque con tocadiscos donde nos reuníamos todos. 
MC- Siempre me ha gustado estudiar y tengo muy buenos recuerdos de mi infancia, fui a la escuela de 6 a 
14 años con Doña Teódula y Doña Mª Angeles. Cuando acabé aprendí Corte y Confección, poco después me 
compraron una máquina de tricotar con mi prima Angelina y trabajábamos las dos haciendo punto hasta que 
a los 18 años me fui a Madrid de telefonista en casa de una condesa. Volví de nuevo al pueblo una temporada 
y luego marché a Valladolid. Mis dos mejores amigas eran Encarnita y Glori, pero éramos una panda muy 
grande, lo pasábamos muy bien, nos divertíamos mucho sin gastar nada, hacíamos comedias en la plazuela 
y los domingos íbamos al baile falso hasta que teníamos la edad para dejarnos entrar.  
¿Jaime cuéntanos cómo fueron tus comienzos en la Policía? 
Estuve primero un tiempo trabajando en la carretera con los González hasta los 20 años que me fui voluntario 
a la mili a Aviación, en Madrid y al acabar eché la instancia para Policía Armada. Me examiné en Burgos 
donde aprobé y el 1 de enero de 1970 empecé la Academia en Canillas (Madrid). Allí hice las prácticas y me 
dieron mi primer destino en el mes de octubre, en Valladolid, teniendo que estar disponible los 365 días del 
año pues si te avisaban tenías que incorporarte rápidamente a cualquier destino. Nos desplazábamos por 
toda España como antidisturbios, íbamos a manifestaciones, huelgas etc. Mi primera salida fue a San 
Sebastián mientras duró el consejo de guerra de Burgos a un grupo de etarras, después estuve en San 
Sebastián y Valladolid de plantilla y todos los años, dos meses de salida a las costas, donde me acompañaba 
la familia. Para poder estar más pendiente de Mª Carmen por su enfermedad dejé de trabajar a los 55 años, 
pero estaba en segunda actividad en Valladolid y a los 65 me jubilé definitivamente. 
¿Cuándo empezáis vuestra relación? Os casáis, los hijos… 
Al ser los dos del pueblo, nos conocemos desde siempre pero empezamos a salir cuando yo me vine de 
Madrid. Después de estar unos años de novios nos casamos en Cogeces el 30 de mayo de 1973. La boda 
fue un poco triste pues unos días antes había fallecido mi cuñada Ascen, por eso las Bodas de Plata y las de 
Oro las hemos celebrado con mucha ilusión. Como el siguiente destino de Jaime iba a ser S. Sebastián, nos 
fuimos allí de luna de miel, y aprovechamos así para buscar piso. Allí nació nuestro primer hijo Javier, después 
tuvimos en Valladolid a Mª Carmen y Macarena, que aunque llegó cuando no la esperábamos, nos hizo mucha 
ilusión, ahora vive con su novio David. Tenemos dos nietas Alba, hija de Mª Carmen y Fran que tiene 9 años 
y Vega, de Javier y Miriam de 6, de las que disfrutamos mucho pues viven en Valladolid y a las dos les encanta 
bailar, la mayor baile moderno y la segunda baila de todo.  
Para las personas que no te conocen, háblanos un poco de tu enfermedad… 
Padezco degeneración macular, enfermedad que por ahora no tiene cura y con la que vas perdiendo visión, 
sobre todo notaba que empeoraba con cada embarazo.  En una consulta que hice en Madrid me aconsejaron 
que me afiliara a la ONCE y llevo en ella desde hace 30 años, les estoy muy agradecida porque me han 
enseñado todo: subir escaleras, desenvolverme, cocinar, coser y también me ofrecieron apoyo psicológico 
que al principio fue muy necesario, pues se pasa muy mal sobre todo cuando los niños eran pequeños ya que 
necesitas mucha ayuda. Nunca termina de asumirse, pero te motivas para seguir adelante. Ahora tenemos la 
suerte de contar con avances tecnológicos que, aunque son caros, nos hacen la vida más fácil, sin depender 
de nadie, como el lector que tengo que puede aumentar hasta 60 veces el tamaño de la letra facilitando la 
lectura. 

ENTREVISTA 



¿Cuándo empezáis a bailar y cómo surgió la idea de dar clase? 
Siempre me ha gustado mucho bailar, pero mi afición empezó desde que fui a una consulta médica y me 
diagnosticaron osteoporosis, el médico me recetó calcio y me aconsejó moverme, así que empecé con el 
baile, mejoré mucho y desde entonces no he parado. En verano íbamos a bailar al Campo Grande y allí 
propusieron que estaría bien que alguien enseñara a bailar yo me ofrecí, empezando a dar clase los domingos 
en la Pérgola, dos días en el centro de mayores y también acudíamos a las fiestas de los barrios. Ahora estoy 
dando clase en el C. Cívico Pilarica tres días a la semana y también vamos a residencias de mayores a bailar. 
Hace 15 años formamos la “Asociación Amigos para Siempre” y en una ocasión hemos venido a Cogeces a 
bailar el día de la fiesta de Nochevieja que organiza la Asociación de Jubilados, lo pasamos muy bien. Jaime 
también me acompaña, se animó para ponerme la música, Macarena le enseño a utilizar un programa de 
ordenador y ya lo maneja muy bien. Yo sigo yendo a clases para aprender, siempre hay que estar activos, 
incluso por la noche en la cama me invento algunos pasos. 
En verano alegráis la plaza con las clases. ¿Qué le diríais a la gente para que se animen a bailar? 
Pues un día se nos ocurrió: ¿Por qué no damos clases en nuestro pueblo?, aceptaron nuestra propuesta con 
mucho agrado y desde entonces ya llevamos 6 años, hay una gran participación, en agosto hacemos una 
pequeña exhibición en la plaza y vamos una tarde a bailar a la residencia de mayores que les hace mucha 
ilusión. Tenemos en Valladolid una señora de Torregutierrez de 82 años que va a bailar 3 días a la semana 
con muchísima ilusión y un día nos dijo su hija “Le habéis dado la vida” y es que para el baile no hay edad se 
lo recomiendo a todo el mundo, para la mente viene fenomenal, para hacer amigos y relacionarte con otras 
personas, además te diviertes y haces ejercicio.  
¿Tenéis otras aficiones? ¿Os gusta viajar?  
Desde pequeña me ha gustado cantar, empecé 
con D. Gabriel en el coro de la iglesia y ahora llevo 
36 años en el Coro Diocesano ensayando dos días 
a la semana, siempre con mis partituras 
ampliadas. 
También me gusta mucho coser, hago muñecas de 
trapo a las nietas, unos capuchones de semana 
Santa y ahora me estoy haciendo un traje regional, 
siempre tengo que tener algo entre las manos. 
Para facilitarme el trabajo tengo enhebradores y 
una lupa gigante.    
Jaime nos dice que va a clases de ordenador con 
voluntarios en el Centro Cívico San Juan, pues se aficionó sobre todo para poder manejarse mejor con la 
música y además le gusta mucho leer. Los fines de semana, también nos reunimos unas cuantas parejas en 
una cafetería para jugar a las cartas, utilizamos barajas y dominó de la ONCE y Mari Carmen suele llevar el 
juego. 
Nos encanta viajar, casi siempre con la ONCE, pues llevamos guías especiales. Hemos viajado por toda 
España, hicimos un crucero por el Mediterráneo, hasta Córcega antes de la pandemia y nuestro último viaje 
ha sido a Granada y Córdoba para celebrar los 50 años de casados, nos acompañó Macarena que nos llevó 
en su coche y lo pasamos muy bien. 
Recientemente habéis celebrado las Bodas de Oro ¿Cuál es el secreto para seguir juntos? 
Si, las celebramos el 4 de junio, todo fueron sorpresas. Al bajar las escaleras mi hijo me esperaba con el ramo 
y mis nietas con las arras, nos regalaron unas alianzas nuevas y todos participaron en la misa. Macarena 
como es la que más ha estado con nosotros, con sus palabras nos hizo llorar a todos de emoción. Adornaron 
la iglesia muy bonita y tampoco faltaron los cohetes. Además nos acompañaron cantando en la misa, la 
directora de mi coro y una salmista que nos hicieron disfrutar con su música. Celebramos la comida en el 
mesón Maryobeli con toda la familia y después tuvimos música y baile en el Bar San Remo, disfrutamos 
mucho, fue un día inolvidable. 
 En cuanto al secreto para seguir juntos después de 50 años de matrimonio pues pensamos que, en muestro 
caso al menos, se debe a la tolerancia y la paciencia por parte de los dos. 
 
¿Qué opináis de TIEMPO? 
Nos encanta, estamos deseando recibir noticias del pueblo. Tenemos todos los números encuadernados de 
50 en 50, incluso en una ocasión nos lo pidió una vecina del pueblo para su hijo que iba a hacer una tesis.    
 
 
 

Rosa y Carmen Mari 



 



     
 En Cogeces del Monte se donó por primera vez el 11 de agosto de 2023, 
hizo una tarde de mucho calor pero esto no desanimó a los donantes que 
fueron a donar y fue todo un éxito de donación. Lo primero es dar las 
gracias a todos los que acudieron a donar, fueron un total de 52 personas, 
4 que no pudieron donar por alguna causa y agradezco de igual manera 
su disposición a donar, así que 48 por 3 son 144 vidas salvadas. (Por tres 
porque en cada extracción separan los glóbulos rojos, plaquetas y el 
plasma)  En mi caso es para seguir manteniéndome con vida, ahora me 
ponen dos bolsas de glóbulos rojos cada tres semanas y sin ellas mi 
camino se acabó, así que como explicaros para agradecer a tod@s los 
donantes. Por mucho que os diga no hay palabras suficientes de 
agradecimiento. Para mí fue una emotiva alegría  y una gran sorpresa, no 
me esperaba nunca esto. 
 
Al principio de todo Ana Isabel y Begoña lo hablaron en la peluquería y 

pensaban que si el autobús de la donación iba a otros pueblos, ¿Por qué no venía al nuestro?  A sí que se lo 
dijeron a Nuria de la Calle para ver cómo gestionarlo, Nuria se puso en contacto con el Centro de 
Hemodonación y la dijeron que para enviar un autobús se tenía que asegurar de 25 donantes. Nuria, una 
chica joven, animó a sus conocidos para ver cuántos podrían apuntarse en la donación. Y no solo consiguió 
los 25 mínimos exigidos, vinieron más del doble a donar. Para ser la primera vez, la médica del autobús y las 
enfermeras tan extrañadas como yo, no pararon un minuto de hacer los test y las extracciones, en un viernes 
de muchísimo calor y que apetecía quedarse en casa o bajarse a la piscina a refrescarse. En la plaza puse 
una mesa de información de la asociación de donantes de Valladolid y animar a donar, como hacemos otras 
veces en otros sitios, pero el trabajo estaba todo hecho, la gente vino a donar con ganas, hubo muchos 
jóvenes y para algunos era la primera vez.  
 
Es muy importante que haya personas jóvenes y nuevos donantes porque la población envejece, muchos 
donantes por edad u otras causas dejan de donar pero las necesidades siguen siendo importantes, por 
ejemplo en Castilla y León se necesitan 450 todos los días en los hospitales, para tratamientos Oncológicos, 
Anemias, Accidentes, Trasplantes, Quemados, para Terapias Avanzadas, o sea para un montón de cosas sin 
las que ningún hospital podría funcionar. Cuando hay un trasplante , los medios de comunicación  revelan la 
importancia y el altruismo de la persona que ha donado un corazón, riñón etc., y la tiene, sin ninguna duda, 
pero por ejemplo quiero exponer que para un trasplante de hígado  se pueden necesitar de 30 a 170 unidades 
de sangre y que el cirujano no hace ese trasplante sino tiene aseguradas estas unidades, así que hay un 
montón de donantes de sangre para que todo pueda salir bien, pero casi nunca se habla de cuántos donantes 
han necesitado para este trasplante. Fijaros lo importantes y valiosos que son.  
Cuando tuve 9 años me extirparon el bazo que pesó casi 3 kilos y me pusieron cuatro litros de sangre. Los 
cirujanos sin duda fueron importantes pero sin las personas que donaron toda esta cantidad no hubiera sido 
posible. Todo parece muy sencillo y fácil, abrimos el grifo y sale el agua.  
 
Cuando voy a transfundirme, suelo ir de los primeros a analítica en ayunas. Unas gotas de mi sangre la cruzan 
con las dos bolsas que me van a poner después y si no hay reacciones son las que me pondrán más tarde, 
desayuno y me informa la hematóloga de mis niveles, me firma la transfusión y pone cita para la próxima, 
subo al Hospital de Día en el H.Clínico y allí estamos los que necesitamos sangre o los tratamientos 
oncológicos. Así de fácil parece, hay sangre cuando la necesito. Y para que lo haya alguien la ha tenido que 
dar altruistamente y empleando su tiempo en darla y poniendo su brazo y aguanta el pinchazo y no le importa 
a quién vaya ni cómo sea esa persona, pero sabe que va a alguien que la necesita. Hemoterapia con estas 
donaciones las trata y las mantiene en perfecto estado hasta que son usadas. Pues los delegados de los 
pueblos hacen lo que hizo Nuria, conocer a la gente del pueblo, comunicarles que día va el autobús o si se 
va hacer en un local. Animarle a donar. Decir lo importante de su donación. Poner carteles en los bares y 
comercios del pueblo y volver a recordar unos días antes que no se olviden de ir y por supuesto darles las 
gracias.  Muchas personas del pueblo me dijeron: Que bien que hayas traído el autobús de donación pero a 
mí nunca se me ocurrió. Soy colaborador desde hace 14 años de la Hermandad pero a finales de agosto me 
hice delegado de Cogeces Del Monte con mucho Orgullo de la gente de mi pueblo.                       
El día 22 de Diciembre volvió el autobús y se hicieron las donaciones en el Salón de Actos, consiguiendo 23 
donaciones de sangre   ¡Muchísimas gracias!  

DONAR SANGRE ES SALVAR VIDAS 

Secundino Sacristán 



 

La Fe, en el camino de nuestra vida, no es una línea horizontal que 
permanece inmóvil a lo largo de los años, es más bien, una línea continua que 
atraviesa por valles, como si de los picos de una montaña se tratase. Pero, 
“en el arte de ascender lo que importa no es no caer, sino no permanecer 
caído”.  

Cuando el cansancio se estaba apoderando de mi Fe encontré a alguien que 
fue y será un rayo de luz para mi vida. Alguien que llegó no un día cualquiera, 
era el primer aniversario de la partida del que había sido mi referente. Un día 
lleno de casualidades o de “Diosidades”, porque “las casualidades es a lo que 
juega Dios para pasar desapercibido; el amor de Dios es sorpresa, siempre 
sorprende y nos mantiene en alerta”. El Padre Charlie me abría las puertas 
de su comunidad, consiguiendo que saliera de mis propios límites y que 
mirase la vida con otros ojos. Algo que desembocaría, como colofón, en su 
invitación a participar en el viaje de la JMJ a Lisboa (Portugal), una 
experiencia llena de primeras veces que nunca olvidaré. 

Un viaje que comenzó el 31 de Julio y con una oración realmente emocionante 
entorno a San Ignacio de Loyola, fundador de la Compañía de Jesús y de forma especial y casual en el día de su 
fiesta. De camino, no podía parar de pensar como aquel 13 de Marzo del 2013, mientras estudiaba los exámenes 
finales de segundo de bachillerato, aparecía en el balcón del Vaticano el Papa Francisco en su proclamación. Diez 
años después iba a conocerlo en Lisboa, una ciudad que se convertía en un lugar para reflexionar sobre el alma y 
el sentido de la vida, y a la vez se transformaba como la capital del futuro, porque los jóvenes son el futuro de la 
Iglesia. Una ciudad y una cita que para mí eran mucho más especiales. En parte, estaba representando a mi pueblo 
en la ciudad que vio nacer a nuestro santo, San Antonio, nombrado esos días como patrón de la JMJ y elegido 
como inspirador del camino. Cada ceremonia estuvo presidida por sus reliquias. Era imposible encontrar un lugar 
dónde no estuviera representada su figura. Allí dejé, en su iglesia, una estampita del nuestro. 

El desembarque en el país vecino fue en Estoril, nuestra ciudad de acogida. Allí nos esperaban un numeroso grupo 
de familias para acogernos en sus hogares. Y bien digo, hogar, porque así lo sentíamos cada despertar y cada 
anochecer. Familias de muy buena posición económica, pero sobretodo, familias con unos valores fundamentales 
en el acogimiento y en el cariño. Nos dividimos en parejas, y eso hacía que con la persona que escogías crearas 
un vínculo más especial, algo así como un hermano. Cada mañana, nos esperaba un gran desayuno que 
disfrutábamos juntos compartiendo los momentos vividos el día anterior. Después, nos preparaban el almuerzo y 
nos acercaban en coche hasta el colegio dónde nos reuníamos todos los días con el resto del grupo. Pero, lo mejor 
de todo, era cuando regresábamos a casa al finalizar el día, siempre estaban en la puerta esperándonos con los 
brazos abiertos para darnos un fuerte abrazo y un beso. Era como realizar un viaje a la infancia. Es algo de lo que 
siempre estaremos muy agradecidos porque no todos lo han podido vivir. La mayoría se alojaban en polideportivos 
en condiciones muy diferentes. 

Los primeros días de la Semana comenzaban con una catequesis en la mañana, seguida de una eucaristía 
compartida con otras diócesis de España y acompañados por el maravilloso coro de la diócesis de Cuenca. Eran 
momentos de reflexión, compartir experiencias y testimonios muy enriquecedores para nuestra Fe. En la tarde, 
dábamos paso a actos más culturales, visitas, oraciones, la misa de las diócesis españolas del primer día y 
conciertos que acababan con una gran fiesta todas las noches. Un momento muy especial fue la celebración de la 
eucaristía de las comunidades de Jesuitas de España en la que despedimos a nuestro promotor que ponía rumbo 
a América Latina después del viaje. Unos días liderados por el Padre Gerar, el Padre Carlos y el Padre Charlie que 
en todo momento estuvieron muy pendientes de nosotros, preocupados porque comiésemos, y que no 
desapareciésemos entre el caos típico y lo espectacular de la JMJ. A través de sus consejos, su paciencia y sus 
desvelos hemos podido ver cómo Jesús nos miraba, hemos sentido como nos acariciaba, nos daba su mano y su 
hombro. 

El día 3 de Agosto, se respiraba un aire diferente, por fin íbamos a ver al sucesor de San Pedro, el Papa Francisco. 
Para ello, algunos de nosotros nos preparamos con la Confesión. Era la primera vez que tenía contacto con este 
sacramento. La verdad que siempre he sido bastante reticente y crítico con ello, sin embargo, la persona que estaba 
al otro lado, me hizo verlo de forma diferente. Algo así, como una forma de vaciar las piedras que más pesan en la 
mochila que cargamos todos los días. 

Aquella tarde, después de casi cuatro horas a pleno sol, llegó Francisco entre aclamaciones, gritos al son de ¡esta 
es la juventud del Papa! y palmas, como si fuera aquel Domingo de Ramos que llegó Jesús a Jerusalén. Esa primera 
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vez es realmente emocionante, y se te vienen a la cabeza muchas personas que ya no están a las que te gustaría 
contarles aquello. Estoy seguro de que lo estarían viendo desde el mejor balcón. 

Ese momento jamás lo olvidaré, ni aquella música que sonaba como si de una 
banda sonora se tratara. Porque si algo ha sido fundamental estos días, eso 
ha sido la música. En mi cabeza todavía resuenan muchas piezas de la 
Orquesta y el Coro de la JMJ. Ese día mi cabeza hizo un “click”, Francisco 
comenzó su discurso de bienvenida hablando de las casualidades, algo que 
me había acompañado en los últimos meses: “Ustedes no están aquí por 
casualidad. Es el Señor el que los llamó por sus nombres desde el comienzo 
de sus vidas y estas palabras están escritas dentro de ustedes en cada uno 
de sus corazones. Ninguno de ustedes es cristiano por casualidad. Cada uno 
de nosotros es único y es original, y ahí está la belleza. Ustedes son amados 
como son, sin maquillaje, con los problemas, defectos y limitaciones que 
tenemos. Jesús nos llama como somos, no como quisiéramos ser. Porque en 
la Iglesia hay espacio para todos, ninguno sobra. No tengan miedo. La Iglesia 
no tiene puertas para que todos puedan entrar, porque es la casa de una 
Madre y una madre siempre tiene el corazón abierto para todos sus hijos, 
todos sin exclusión”. 

Si algo encontré esos días, fue una Iglesia renovada, moderna, sin estar 
anclada al pasado, una Iglesia totalmente abierta, algo totalmente 
desconocido para muchos lugares que utilizan la Iglesia como una aduana 
para seleccionar a quienes entran y no. Comprendimos que nuestro Dios no 
es estático, tampoco cambiante, pero sí en movimiento ya que se mueve de 

una situación a otra nueva de nuestra vida. Se adapta a la actualidad porque cada uno de nosotros es un regalo y 
Él es la llave de nuestros destinos. 

Los últimos días estuvieron marcados por el imponente Vía Crucis que contó con una gran representación con 
testimonios de jóvenes que habían cargado con su propia cruz en el pasado y que hicieron que empatizáramos con 
cada una de las estaciones. El sábado, ya vislumbraba el final de aquella experiencia. Nos despedimos de nuestros 
hogares y nos pusimos en camino hasta el Parque Do Tejo, como lo hizo María para ver a su prima que estaba en 
cinta, y como nosotros lo hacemos cada Agosto a la luz de la Virgen. Un camino algo duro que comenzaba a las 
once de la mañana y finalizó a las nueve de la noche. Una jornada llena de aprendizajes, de risas, de compartir 
nuestra fe desbordante con otros peregrinos de otras espiritualidades, llevando la alegría misionera que se descubre 
en nuestro diálogo con los demás y que tiende la mano a aquel que permanece caído en el camino, porque “la 
única oportunidad en el que es lícito mirar a una persona de arriba abajo es para ayudar a levantarse”. 

Aquella noche fue más que especial, allí estábamos, más de un millón y medio de jóvenes, despojados de nuestros 
complementos, de nuestras ideologías, de nuestros gustos y preferencias, allí estábamos en medio de aquella tierra 
roja. Había un silencio sepulcral, solo roto por los aplausos y las interpretaciones de la orquesta. Allí solo era 
importante Jesús, todos éramos iguales y estábamos frente a frente a Él, como esas lamparillas, iluminando hasta 
gastarse. Nada más. Un momento mágico, mientras sonaba Estrella de Carminho: “Tu eres la estrella que guía mi 
corazón, la estrella que iluminó mi camino, eres la señal que dirige mi destino, tu eres la estrella y yo el peregrino”. 
Sentíamos: “Mírame bien que estoy brillando por ti”. 

El domingo nos despertamos al son de música electrónica, a lo “efecto Ibiza”, a los mandos del Padre Guillem y 
descubriéndose el sol por el horizonte del mar. Un amanecer único en una jornada importante. Era el día que íbamos 
a celebrar la eucaristía todos juntos con el sucesor de San Pedro. Una homilía que nos invitó a los jóvenes a 
resplandecer, escuchar y no tener miedo en nuestra vida, porque la Iglesia nos necesita: “Jesús nos conoce, conoce 
la vida de cada uno de nosotros, las alegrías y las tristezas, y nos mira en cada momento”. 

Al término de la Eucaristía Francisco comunicó que la próxima sede será en Seúl en Corea del Sur en 2027. Pero, 
además, finalizó aquellos días con unas palabras de agradecimiento muy conmovedoras: “La palabra obrigado 
(gracias en portugués) no solo expresa gratitud por lo que se ha recibido sino que también expresa el deseo de 
corresponder con lo que Dios puso en estos días en nuestros corazones. Mantengan presentes los momentos más 
hermosos  para que con el recuerdo sobrevivan sobre los de más cansancio. El penúltimo obrigado se lo dedicamos 
a nuestras raíces, nuestros abuelos, que nos transmitieron la Fe en el horizonte de una vida, y todos aquellos 
rostros (padres, amigos, catequistas…) que fueron las raíces de nuestra alegría para que nosotros podamos ser. 
El último obrigado se lo dirigimos a dos personas especiales, los protagonistas principales de este encuentro. Ellos 
estuvieron presentes en esta cita y nunca pierden de vista nuestra vida: obrigado a ti Señor Jesús, y obrigado a ti 
María Madre Nuestra”. 

 
Alejandro Repiso Miguel 



     

Durante las primeras etapas de la formación de la Tierra, los materiales estaban fundidos y por lo tanto 
mostraban un estado fluido. En estas condiciones los componentes más densos tienden a hundirse, mientras 
que los más ligeros tienden a flotar. Como consecuencia de lo dicho, los elementos y los compuestos que 
existían en aquellos magmas se fueron separando en función de sus densidades, de tal manera que las zonas 
más profundas se fueron enriqueciendo en elementos metálicos, como hierro, níquel y otros metales, mientras 
que en las zonas más superficiales se encontrarían los elementos 
ligeros, como oxígeno, hidrógeno, nitrógeno, carbono, sodio, magnesio, 
potasio, calcio, silicio o aluminio. Este proceso que fue ocurriendo a lo 
largo de bastante tiempo, no solo en la Tierra, sino también en otros 
planetas del mismo tipo (Venus, Marte, Mercurio) ha dado lugar a una 
diferenciación química por densidades y, en definitiva, a la existencia de 
varias capas formadas por diferentes elementos y compuestos, tanto 
más pesados cuanto más hacia el interior. Dichas capas, en la Tierra se 
denominan Núcleo, Manto y Corteza, por encima de la última están la 
Atmósfera y la Hidrosfera. 

Afortunadamente, la diferenciación química mencionada no fue completa y no todo el hierro y los demás 
metales pesados fueron a parar al Núcleo, sino que ciertas cantidades quedaron cerca de la superficie y se 
pueden aprovechar por parte de los seres vivos. Algunos de tales elementos pesados tienen gran importancia 
en procesos biológicos, otros sin embargo pueden resultar nocivos. También el Hombre ha encontrado 
aplicaciones para la mayoría de los metales. 

Por lo que respecta al Núcleo que se encuentra a profundidades superiores a 2.900 km., en su composición 
se encuentra el hierro (Fe) como elemento mayoritario, pero está acompañado de níquel (Ni) y de otros 
metales, así como por pequeñas cantidades de azufre (S), oxígeno (O) y silicio (Si). Entre los elementos 
pesados del Núcleo también se encuentran el uranio (U) y el torio (Th), que contienen una gran proporción de 
isótopos radiactivos que están desintegrándose continuamente desde los primeros tiempos. Durante la 
desintegración se desprenden enormes cantidades de energía calorífica, lo que sumado a otras causas, hace 
que la temperatura del Núcleo sea muy elevada, incluso mayor que la que hay en la superficie del Sol. Sin 
embargo, a pesar de las enormes temperaturas, la zona más interna del núcleo permanece sólida debido a 
las elevadas presiones, mientras que el Núcleo Externo, con una composición similar al Núcleo Interno, se 
encuentra fundido ya que las presiones son menores y compatibles con el estado fluido. Algunos estudios 
recientes sobre ondas sísmicas han permitido deducir que, en la zona más profunda del Núcleo Interno, podría 
existir una esfera de unos 650 km de radio, aún más densa, formada principalmente por hierro al que podrían 
acompañar ciertas cantidades de silicio y algo de azufre. Esto podría llevar a una división del Núcleo en 3 
capas, en lugar de las 2 capas con las que se trabaja en la actualidad. Para la deducción de estas estructuras, 
ha sido fundamental el estudio de las ondas sísmicas. 

La diferencia en el estado de ambas partes del núcleo es la causa de su peculiar comportamiento y sus 
consecuencias nos afectan directamente, veamos cómo. Cuando la Tierra en su conjunto va rotando, cada 
una de sus capas sólidas más externas, como la Corteza y el Manto, giran de forma solidaria, mientras que 
la fase fluida del Núcleo Externo no se mueve a la misma velocidad y además muestra corrientes de 
convección en los metales que contiene, dando lugar a la formación de corrientes eléctricas inducidas 
(recordemos que los metales son conductores de la electricidad), lo que crea un campo magnético. Este 
campo magnético se ve afectado por el giro que también experimenta el Núcleo Interno (sólido) que, debido 
al Efecto Coriolis, se mueve con diferente aceleración, lo que genera un campo electromagnético, al igual que 
ocurre en una dinamo. Por ello, es el propio movimiento de rotación del planeta el que mantiene dicho campo 
electromagnético y esto ocurre debido al estado fluido del Núcleo Externo que se mantendrá así tanto tiempo 
como duren los isótopos radiactivos que se van desintegrando y suministran una buena parte del calor que 
hay en el interior de la Tierra. Otra parte del calor interno procede de las colisiones entre las partículas que 
ocurrieron cuando se estaba formando el planeta y que aún permanece retenido. También se generan ciertas 
cantidades de calor durante la solidificación (cristalización) de los metales del Núcleo Externo sobre la 
superficie del Núcleo Interno. 

EL NÚCLEO TERRESTRE 
 



Una vez explicadas las causas del campo 
electromagnético terrestre, también llamado 
campo geomagnético, vamos a ver como se 
manifiesta y qué efectos tiene. La 
manifestación más notable la observamos 
cerca de las zonas polares, ya sea cerca del 
Polo Norte (auroras boreales) o ya sea cerca 
del Polo Sur (auroras australes). Las auroras 

son el resultado de la interacción entre el Campo Geomagnético y el flujo de partículas procedentes del Sol 
(viento solar). El Campo Geomagnético evita la llegada de partículas y radiaciones nocivas a la superficie del 
planeta que arrasarían a una buena parte de los seres vivos. 

Otra manifestación muy usada, es el comportamiento de la brújula 
que ya pusieron a punto en China durante la Edad Media. La aguja 
imantada de la brújula se orienta siguiendo las líneas del campo 
geomagnético. 

En este sentido, hay que señalar que las líneas de campo 
magnético se mueven desde el Polo Norte (magnético) hacia el Polo 
Sur (magnético), pero si observamos el esquema adjunto, 
actualmente vemos que estas líneas de campo se mueven, 
rodeando el planeta, desde la zona de la Antártida hacia la zona del 
Ártico, pasando por el Ecuador. Es decir, el Polo Norte magnético 
se encuentra cerca del Polo Sur geográfico, mientras el Polo Sur 

magnético está cerca del Polo 
Norte geográfico. También hay que decir que la posición de los polos 
magnéticos y de los polos geográficos (puntos por donde pasa el eje de giro 
de la Tierra) no coinciden, pudiendo estar situados a distancias importantes 
unos de otros y recordemos que las brújulas nos señalan los polos 
magnéticos, no los polos geográficos y esto puede ser muy importante en 
latitudes cercanas a dichos polos, a la hora de orientarse. Se ha observado 
que los polos magnéticos se llegan a mover 125 metros cada día, aunque 
no en línea recta. A principios del siglo XX, el Polo Sur magnético se 
encontraba sobre Canadá y se calcula que dentro de 40 años estará por 
Siberia.  

Esta situación de inversión de los polos magnéticos no es permanente y, de vez en cuando, se producen 
cambios de polaridad. El último cambio de polaridad tuvo lugar hace 780.000 años (inversión de Brunhes-
Matuyama), aunque en ocasiones estos cambios han ocurrido cada 50.000 años. Este proceso puede durar 
varios años (22.000 años la última vez) y en la época crítica la superficie terrestre está completamente 
desprotegida, por lo que se produce la desaparición de muchos seres vivos. Esta inversión se detectó en 
1905, cuando el geofísico francés, Bernard Brunhes, observó que algunas rocas volcánicas poseían un campo 
magnético orientado en dirección opuesta al campo magnético terrestre actual, deduciendo con ello que el 
Campo Geomagnético, puede invertirse. Hace unos 41.000 años, durante la glaciación más reciente, ocurrió 
una “excursión geomagnética”, que es como una inversión temporal. Dicho acontecimiento se denominó 
“Evento de Laschamp” y los polos volvieron a su posición anterior “poco tiempo” después. 

La causa de estas inversiones en los polos puede estar en los movimientos caóticos que se producen en la 
masa fundida del Núcleo y que originan el entrelazamiento y la desorganización de las líneas del Campo 
Geomagnético, aunque todavía hay muchos aspectos que se desconocen y que se continúan estudiando. 

En los últimos años se están observando importantes anomalías en el Campo Geomagnético en la zona del 
Atlántico Sur, lo que puede ser un síntoma de que se aproxima un cambio de polaridad, aunque aún no se 
sabe cuándo ocurrirá el período crítico que puede tardar aún muchos años en llegar. Las principales 
manifestaciones de ello serían fallos o averías en los sistemas electrónicos que afectarían a casi todas las 
actividades relacionadas, como las telecomunicaciones y a todos los dispositivos que usen esa tecnología, 
algo parecido a lo que pasa en las tormentas solares de gran intensidad, pero durante más tiempo. 



Los cambios de orientación del Campo Geomagnético tienen una 
interesante aplicación para la datación absoluta de acontecimientos 
geológicos del pasado. El fundamento está en tener en cuenta que las 
rocas ígneas se forman como resultado de la consolidación de un magma, 
la dirección y el sentido del Campo Geomagnético existente en tal 
momento quedan registrados en la orientación de las partículas que 
contienen hierro. Este proceso es similar al que ocurre cuando se graba 
una cinta magnética, solo que, en tal caso, el campo magnético está 
producido por un aparato electrónico y la cinta magnética sería 
comparable a las rocas magmáticas. Si se tiene registro de cuando se 
produjeron los cambios de polaridad en el pasado se puede saber la edad 
de la roca y en esto se basan los Métodos de Datación basados en el 
Paleomagnetismo (estudio del magnetismo del pasado). Actualmente 
conocemos como han sido los cambios de orientación del Campo 
Geomagnético en los últimos 160 millones de años, por lo tanto, podemos datar acontecimientos geológicos 
ocurridos durante este periodo más reciente. 
 
Finalmente hay que añadir que la existencia de un campo magnético de este tipo es importante para la 
existencia de vida en los planetas y ello puede haber sido la causa de que Marte no la posea en la actualidad, 
pues su campo magnético está extinguido al haberse agotado los isótopos radiactivos que había en su núcleo, 
de menor tamaño que el de la Tierra. 

Alejandro del Valle González 
 

 
El 2 de septiembre como última actividad de verano disfrutamos en el salón de actos de la obra de teatro 
400.001 millones de estrellas” del grupo de teatro Luciérnagas. Una tierna historia de enemigos de guerra que 
descubren que son más las cosas que les unen que las que les separan. Ganadora del premio GRANAJOVEN 
2017 al mejor espectáculo de artes escénicas. 

Durante este trimestre hemos continuado con las interesantes charlas para celebrar 
el XXV aniversario del Espacio de la Ciencia. En esta ocasión Alejandro del Valle 
nos trajo el 23 de septiembre a Irene Gómez Vallejo, una buena nutricionista, con su 
tema “La sal de la vida”. El 28 de octubre José María Muñoz catedrático de 
electromagnetismo de la UVA que nos contó “¿Qué pasa con esto de la Energía?” el 
11 de noviembre contamos con Angel Carmelo Prieto Licenciado en Ciencias 
Químicas y entre otras muchas cosas miembro del equipo de investigación del Centro 
de Estudios Vacceos de Pintia,  su charla versó sobre “Arqueología y Ciencia”. Y no 
podía finalizar este ciclo de charlas sin el protagonista y responsable de nuestro 
querido Espacio de la Ciencia; el 23 de diciembre el propio Alejandro del Valle ofreció 
una charla sobre Los Minerales qué son, su composición y estructura, clases y 
curiosidades. Muy interesante. Al terminar la charla y para poner fin a la celebración 
de este XXV aniversario se ofreció a todos los asistentes un refresco con vino, agua y 
pinchos variados preparados por Silvia Puelles. Enhorabuena y Gracias por el trabajo 
de todos estos años. 

Una de las actividades más importantes de este cuatrimestre ha 
sido la III Feria de la Trufa Negra. Una feria única en la provincia 
de Valladolid y que cada vez tiene más reconocimiento. Este año 
con varias novedades entre ellas la duración de dos días (2 y 3 
de diciembre) y un concurso nacional de cocina con trufa. 

Aunque la inauguración oficial de la feria fue el día 2 de diciembre 
a media mañana, desde las 9.30h ya habían comenzado las 
Jornadas Profesionales de Truficultura, con muchísimo éxito de 
todas las charlas y demostraciones de maquinaria. Durante toda 

la jornada se realizaron catas de quesos trufados de mieles y una muy interesante de vino (Bodegas Briego) 
y queso trufado (Los Quesos de Juan), a cargo de nuestra cogezana Mercedes Vázquez; talleres de 



repostería para peques se incluyeron también en las actividades. En el mercado los tradicionales puestos 
truferos de diferentes empresas incluida la de nuestro paisano Carlos Herguedas. También puestos de mieles, 
quesos trufados, aperitivos naturales y el puesto de adornos navideños hechos de ganchillo realizados por 
las mujeres cogezanas en el taller de invierno, así como el puesto de libros de segunda mano; los dos puestos 
son solidarios y la recaudación de la venta de todos los productos (1.050€) fue donada a la Asociación de 
Lucha contra el Cáncer y a Manos Unidas. 

El domingo siguió en marcha el mercado y el tradicional concurso de perros truferos. Diez perros de diferentes 
razas fueron a la caza de la trufa, los más rápidos, los que más trufas encontraron y encontrar la trufa de oro 
que finalmente ninguno de los participantes la encontró. Se realizó también un bonito taller de apicultura en 
familia a cargo de las simpáticas chicas de la miel Oro del Duero. Mientras los dos bares del pueblo ofrecieron 
pinchos en los que la trufa estaba presente y el mesón Maryobeli ofrecía cazuelitas de legumbre y sopas 
calentitas en una carpa instalada en la plaza. Después de la entrega de premios a los perros truferos se 
clausuraron estás III Jornadas de la Trufa Negra.  

Otra de novedad de estas Jornadas fue el I concurso 
Nacional de Cocina con Trufa Negra, organizado en gran 
parte por Yolanda Martín Molpeceres. Durante toda la 
mañana cocineros de prestigio de Valladolid y de Segovia 
cocinaron en directo platos con trufa, ante un jurado 
profesional compuesto por Jose Antonio Antón del 
Restaurante La Chistera (Soria), Julio Valles Rojo 
presidente de la Academia Castellana y Leonesa de 

Gastronomía, Raúl Del Moral docente de la Escuela Internacional de Cocina, Nieves Caballero Barrigón 
periodista del "El Norte de Castilla". Este jurado dio como ganador y el reconocimiento al mejor plato con trufa 
negra tubermelanosporum a Nauzet Betancort Melian cocinero de la Gastrobodega Martín Berasategui, 
además se ha hecho una mención especial a Silvia Herrera de Melida Wines por su “Paisaje Otoñal” 

NAVIDAD  
Las actividades navideñas dieron comienzo el viernes 22 de diciembre con el Festival de Navidad del cole. 
Donde los peques cantaron y representaron teatrillos e hicieron las delicias de padres y abuelos. Gracias al 

equipo de profesoras y ¡Enhorabuena! Al finalizar el 
AMPA ofreció un pequeño refresco a todos los 
presentes. 
 
La Asociación Cultural de Peñas organizó este año 
varias actividades en Navidad como: un Concurso de 
Tarjetas de Navidad para niños y niñas de infantil y 
primaria cuyos ganadores fueron Sarem León y 
Ángela Hernando,  un Taller de decoración Navideña 
con materiales reciclados para peques y un taller de 

decoración navideña para todo el público que quiso participar, todo fue organizado durante estas vacaciones 
en el Centro Parroquial. También organizaron una gran fiestas pre-nochevieja en el Bar San remo. Una fiesta 
dedicada a los años 90 con música de la época, uvas a las 12.00 de la noche y sorpresas para la gente que 
acudió disfrazada. Esa misma noche sortearon una cesta de Navidad con las papeletas que habían vendido 
desde el 28 de noviembre, la ganadora Nerea de la Fuente. 
 
Por otro lado el Ayuntamiento del Cogeces del Monte también organizó las Mañanas Navideñas los días 
26, 27, 28 y 29 de diciembre y 2 y 3 de enero en la biblioteca para entretener con actividades varias para 
niños y niñas: Manualidades, cine, juegos, cuento, gymkana… El jueves 4 de enero en el polideportivo todo 
el mundo sin importar la edad pudieron disfrutar de una master class de patines.  
El día 5 de enero llegaron los Reyes Magos a nuestro pueblo a repartir regalos, ilusión y buenos deseos a los 
niños y niñas en particular y a todos los cogezanos en general. Un chocolate caliente con bizcochos animó y 
preparó a todos para pasar esta noche mágica. 
 
La Asociación de Jubilados El Chorrillo organizó como es tradicional su Fiesta de Navidad el jueves 28 de 
diciembre. Bingo, chocolate, cotillón, campanadas y la actuación musical de nuestro vecino sardonero Salva 
Nuñez fueron las actividades a las que invitaron a todos los cogezanos para despedir este año 2023. 



                                



 
Con motivo de la Coronación Canónica de Nuestra Señora 
de los Dolores de la Vera Cruz de Valladolid, su cofradía 
ha promovido un proyecto de caridad para la construcción 
de una escuela en Andrea, pequeña localidad de la 
diócesis de Maintirano, una de las regiones más pobres de 
Madagascar, donde sirvió nuestro querido párroco Don 
Juan María Medina. 
 
Alejandro Repiso, integrante de nuestro coro parroquial y 
miembro de la cofradía de Ntra. Sra. de las Angustias fue 
invitado al acto de presentación del proyecto. Los lazos 

especiales que nos unen a Madagascar y una propuesta de ayuda a los niños con los que hasta hace bien 
poco estuvo trabajando Juan nos animó sin pensarlo a colaborar con ellos. De esta forma un pedacito de 
nosotros quedará presente en aquel país tan lejano pero a la vez tan cercano y familiar para nuestra 
comunidad. El día de San Antonio, el tradicional pan de los pobres ofrecido tras la procesión corrió a cargo 
del coro parroquial y el beneficio de 1022 € obtenido fue donado a la cofradía de la Vera Cruz con destino 
directo a la nueva escuela en Madagascar. Este día 13 de junio, quizá el más importante del año para los 
Cogezanos, estuvimos acompañados durante la eucaristía y posterior procesión por un representante de la 
cofradía de la Vera Cruz como agradecimiento y apoyo a nuestra iniciativa para ayudarlos. 

 
En respuesta a esta colaboración fuimos invitados a acudir, el día 23 de 
septiembre, a la Coronación Canónica de Nuestra Señora de los Dolores de la 
Vera Cruz. Con nuestras mejores galas y orgullosamente precedidos por las 
varas de San Antonio que tanto representan a nuestra parroquia y a nuestro 
pueblo, fuimos recibidos de forma muy cercana y cariñosa por la presidenta y 
la tesorera de la cofradía. Nos colocaron en un sitio privilegiado desde el cual 
pudimos participar en la ceremonia y disfrutar del acontecimiento. Para 
nosotros fue un verdadero honor y placer poder acompañar a la Dolorosa y a 
los hermanos cofrades en su coronación y posterior procesión, teniendo en 
todo momento presentes a todos nuestros vecinos que con su donativo lo 
habían hecho posible y a nuestro querido Juan, motor y culpable de que 
estuviéramos allí. 
 
Desde aquí queremos agradecer a todos los Cogezanos que con vuestro 
granito de arena, a través del pan de los pobres, habéis ayudado a fundar una 
nueva escuela en una tierra donde Juan dio su vida para ayudar a los demás. 
Además este gesto ha quedado patente para siempre en la Corona de la 
Dolorosa. La diadema que se impuso a la Virgen está dividida en casillas 
numeradas, cada una de ellas con los nombres de los colaboradores. La 136 

y haciendo referencia al 13 de junio, día de San Antonio, lleva tu nombre Juan Medina. Siempre representarás 
a nuestro coro y a nuestro pueblo. Tu huella queda para siempre en la historia de un día lleno de simbolismo 
unido por nuestra madre María, Madagascar, Cogeces del Monte y Valladolid. 
 
Un mes después de aquel 23 de septiembre, nos llegan las fotos de la escuela que han abierto en 
Madagascar. Estamos seguros que nuestro querido Juan lo contempla muy agradecido desde el mejor balcón.  
GRACIAS A TODOS. 

 

 

 

 

 

 

Coro parroquial Ntra. Sra. de la Asunción. 

PAN DE LOS POBRES. SAN ANTONIO 2023 
 



 
Cerramos el año con varias actividades realizadas en nuestro pueblo. Aprovecho la ocasión para desearos 
un Feliz Año 2024 cargado de salud y éxitos deportivos. Como siempre, pedir disculpas de antemano por 
todo aquello que no se haya podido mostrar en esta sección 
 
CULTURISMO: queremos comenzar estas líneas hablando de un deporte menos 
conocido y minoritario como es el culturismo, se trata de una disciplina enfocada 
en desarrollar los músculos con fines estéticos que implica una mentalidad y una 
disciplina significativas, ya que se tienen que seguir unos regímenes de 
entrenamiento y dietas muy estrictas para alcanzar los objetivos.  
Un claro protagonista de este deporte es el cogezano Álvaro Sacristán. Álvaro, 
comenzó su andadura en el culturismo en septiembre del año 2022, marcándose 
un objetivo claro, competir a mediados del año 2023. El camino no ha sido fácil 
nos indica Álvaro, “Desde el momento en que decidí embarcarme en esta 
aventura, requirió un extra de dedicación y esfuerzo debido a que también tuve 
que compaginar todo con un trabajo a jornada completa”, y es que como en todo 

deporte en el culturismo también tienes que 
sacrificar todo para poder llegar a lo más alto. 
Tras muchos meses de preparación y sufrimiento 
Álvaro comenzó a competir en mayo de 2023 donde 
consiguió una segunda  posición en su categoría 
dentro de los Campeonatos Regionales de Madrid. Resaltar que una 
competición de culturismo es el evento donde los competidores muestran los 
resultados de todo el trabajo a través de una serie de poses coreografiadas. Las 
competiciones se dividen en categorías en base al peso y nivel de experiencia 
de los participantes, y son los jueces quienes evalúan el aspecto físico y otorgan 
las puntuaciones. 
El 1 de julio, con tan solo una competición de experiencia, Álvaro consiguió la 
medalla de oro en La Copa de España, y, tras un intenso verano de esfuerzo y 
constancia, consiguió la victoria en el clasificatorio para participar en el 
Campeonato de España que se celebró en Córdoba el pasado 14 de octubre. 
En dicho campeonato, como hemos podido leer en redes y noticias deportivas, 
nuestro culturista se alzó con la medalla de oro en su categoría proclamándose 
Campeón de España y poniendo fin a una larga temporada. 

“Destacar el papel que juega tu círculo cercano en este deporte dado que requiere un plus de disciplina, tanto 
en el entrenamiento como en la dieta. Los culturistas debemos seguir rutinas de ejercicios y pautas de 
alimentación muy estrictos durante un largo periodo de tiempo. Esto implica horas en el gimnasio y una dieta 
meticulosa, lo que hace que sea mentalmente agotador. Agradecer a mi familia, mi pareja y mi entrenadora, 
que han estado siempre dándome su apoyo incondicional”. 
 
FÚTBOL SALA: desde la isla, el cogezano Gustavo 
Redondo nos cuenta su nueva andadura en el mundo del 
fútbol sala. Después de muchos años compitiendo como 
jugador y entrenador a todos los niveles, ha llegado la 
hora de ayudar a la base con su formación. Desde el año 
2022 es seleccionador autonómico en Canarias de 
categorías inferiores. Actualmente lidera las selecciones 
Sub16 y Sub14 tanto en masculino como femenino y 
como él mismo indica “somos un espejo para la base, 
donde tenemos que aportar nuestro granito de arena para 
ayudar en su crecimiento como deportistas”. 
Los días 26-30 de diciembre se celebra en Galicia el 
Campeonato de España por comunidades. Aunque sabe de su dificultad, Gustavo parte con la ilusión de 
poder acompañar a sus jugadores en una gran experiencia deportiva para ellos. Estos campeonatos, junto 
con los campeonatos autonómicos, ayudarán a mejorar el nivel canario en fútbol sala. 
 

DEPORTES 
 



MOTOS: dos han sido las pruebas disputadas en este último 
cuatrimestre de 2023. El pasado 02 de septiembre se disputó la 
prueba del Trial de Niñ@s, dentro del Campeonato de Castilla y León. 
Se disputaron 3 categorías (TRA, TRB y TRC) y se dieron cita un total 
de 22 participantes. En categoría TRA el campeón fue Giovanni 
Nevoa Dacosta, en categoría TRB Saúl Barredo Rodríguez y por 
último en TRC la victoria cayó en manos de Esteban Muñoz 
Menéndez.  
Por otro lado, el 18 de noviembre 

se disputó el tradicional Cross Country Cogeces del Monte en su 23ª 
edición. En esta ocasión participaron un total de 52 corredores, contando 
con la participación de 4 mujeres. Los ganadores dentro de cada una de 
las 4 categorías fueron los siguientes: - Categoría Aficiona do A: Pablo 
Mata Caballero, - Categoría Aficionado B: Adrián Cano García, - 
Categoría Féminas: Nadia Martín García y – Categoría Open: Cristian 
Tarilonte Hernández. Destacar la participación de nuestro cogezano 
Daniel Villegas, quien quedó décimo clasificado en su cateogría 
(Aficionado B) ocupando el puesto 31 de la clasificación general.  
 
FRONTENIS: comienza una nueva temporada y el Frontón Municipal sigue albergando competiciones de 
todas las categorías y especialidades. Desde el pasado mes de octubre la escuela de frontenis comenzó sus 
entrenamientos. En total contamos con 16 jugadores, 5 chicas y 11 chicos, de los cuales 10 son de Cogeces 

(Noemí, Iris, Leire, Laura, Ángela, Alfonso, Igor, Erik, Víctor e Iván), 
4 de Cuéllar (Jaime, Diego, Dani y Óliver), 1 de Campaspero 
(Víctor) y 1 de Rábano (Iván). Los entrenos vienen desarrollándose 
los lunes en horario de 16.15 a 19.15 horas. 
El día 22 de octubre se celebró el I Abierto de Frontenis Femenino 
en Cogeces, un total de 16 chicas se dieron cita disputando un total 
de 18 partidos. Las campeonas 
fueron Ana García (Salamanca) y 
Andrea Blanco (Burgos). El pasado 
sábado 18 de noviembre se celebró 

el I Abierto de Frontenis Masculino, contando con la participación de las 16 
mejores parejas de Castilla y León, se disputaron un total de 15 partidos 
resultando campeones Jaime carboneras (El Espinar) y Alfonso Pérez 
(Cogeces). Durante el fin de semana del 10 al 12 de noviembre, Cogeces fue 
sede por primera vez del Máster Nacional en Edad Escolar de Frontenis y 
Paleta Goma. En total participaron 18 jugadores y 17 jugadoras, procedentes 
de Tenerife, Andalucía, Valencia, Murcia, Castilla la Mancha, Aragón y Madrid, 
se disputaron un total de 32 partidos, destacando que Iván se alzó con la 
medalla de bronce en la Categoría Frontenis Cadete Masculino.. El 26/11 se 
celebró también en nuestro pueblo el II Abierto Regional de frontenis Promoción Edad Escolar. Este torneo 

supuso el debut en competición de las 4 chicas mayores de la escuela, debutando 
Ángela en diciembre en el torneo de La Cistérniga. Al torneo asistieron más de 60 
niños y niñas, disputándose más de 50 partidos y estando el frontón abarrotado de 
público desde las 9 de la mañana que dio comienzo la competición. Destacar 
además del debut de nuestras jugadoras, la participación de jugadores habituales 
en los torneos como son Alfonso, Jaime, Óliver y Daniel. En categoría infantil 
Noemí quedó cuarta clasificada, mientras que en cadete Laura se alzó con la 
tercera posición. 
Por último, ya en diciembre, el sábado 16 se celebró el III Abierto Regional de 
frontenis en edad escolar, contando con la participación de Iván y Erik. En este 
caso se dieron cita un total 28 jugadores, disputándose 24 partidos y resaltando 
que Iván quedó campeón del torneo junto a su compañero Miguel (Pedrajas de 
San Esteban) destacando también el quinto puesto de Erik que se quedó a un 

punto de poderse clasificar para las semifinales del torneo. 
 

Alfonso Pérez Sacristán 



 
Por fin pudimos arrancar en las labores propias de la 
sementera. Las  cuantiosas lluvias de últimos de 
agosto y primeros de septiembre prometían una 
sementera con buen grado de humedad pero las 
subidas de temperatura hicieron que el  veranillo de 
San Miguel se transformara en la continuación del 
verano en todo su significado. Después de un mes de 
octubre  y parte de noviembre excesivamente lluviosos 
pudimos  arrancar  a sembrar. Se consiguió sembrar 

todo el trigo y algo de cebada aunque la nueva aparición de lluvias nos obligó a un parón sin embargo 
prácticamente antes de Navidades todo el cereal se encontraba sembrado.  

Los precios son el otro caballo de batalla en el que nada podemos hacer, estamos sometidos a los vaivenes 
de los mercados propios del sistema capitalista en el que nos encontramos. Ahora toca a la baja y los precios 
de los cereales desde junio a día de hoy no han hecho más  que retroceder semana tras semana. La cebada 
cotiza en torno a los 218 €/Tm. y el trigo 235 €/Tm. Los abonos también han bajado, la mayoría de los 
complejos en sus diferentes fórmulas están por debajo de los 500 €/Tm. y  el precio del nitrato parece ser que 
también se va a reducir de manera  importante. 

También es tiempo de hacer balance de los ejercicios pasados por parte de nuestras dos cooperativas que 
nos afectan de manera más importante. COCOPE celebró Asamblea General el 17 de diciembre en Peñafiel  
del ejercicio 22-23. Se han reducido  las ventas en más de 2 millones de euros, principalmente  debido a la 
mala cosecha obtenida y una fuerte bajada en los precios de los cereales así como también una  reducción 
de un 30% en el suministro de fertilizantes. A pesar de esto el beneficio ha sido prácticamente de 985.000 €. 
La propuesta de reparto por parte del presidente de la cooperativa es que 230.000 € pasen a Reserva 
Obligatoria, 375.000 € de Retorno, a Capital Mobiliario y la misma cantidad a Retorno Cooperativo (Capital). 

Por su parte ACOR también celebró Asamblea General el 28 de noviembre 
del ejercicio 22-23 en la que se aprobaron nuevos estatutos sociales,  
también se aprobó la limitación en el cargo durante un máximo de 8 años 
del presidente vicepresidente y secretario e igualmente se aprobó la venta 
de negocio en Rumanía después de unas pérdidas de 5,8 millones de 
euros. Los beneficios de la cooperativa han sido de 25 millones antes de 
impuestos con una reducción de deuda de más de 15 millones de euros lo 
que supone una reducción en las últimas tres campañas del 78%. La cifra 
de negocio ha sido de 392 millones de euros, un 23 % más que en el 
ejercicio anterior. 
 Con respecto a esta  campaña de remolacha, también complicada por las 
lluvias, en 42 días de campaña había molido 300.000 toneladas, lo que 
supone algo más del 40 % de lo contratado con una riqueza media de 15,5 
y un descuento del 6,5 %. 
Arrancamos con la ilusión con la que siempre se empieza un nuevo año. La tecnología, la maquinaria y la 
profesionalidad del sector ofrece  la seguridad y garantía de que las tareas más o menos se hacen en tiempo, 
sorteando las inclemencias meteorológicas sabiendo que en la agricultura hay margen para hacerlo, siempre 
lo ha habido, solamente hay que esperar a hacerlo bien. Nuestro término en más de un 90% está dedicado al 
secano, donde los cereales (cebada, trigo), proteaginosas y leguminosas entre otros lo ocupan en régimen 
extensivo por lo que últimamente el incremento de costes nos hace perder rentabilidad. 
 El planeta cada vez está más poblado, por consiguiente hacen falta más alimentos, pero también estamos 
en la obligación, en la parte que nos toca, de ser más sostenibles y menos contaminantes para producirlos.  
En reducir el consumo de abonos químicos y nitratos así como herbicidas, entre otras cosas, estará el reto. 
Arrancamos el año agrícola 23-24 en el mes de septiembre y en estas fechas empezamos un nuevo año,  es 
tiempo de ilusión y aprovechamos para pedir y desear cosas. Suerte en nuestros sueños, unos dicen que hay 
que buscarla pero como decía Séneca “en la suerte confluyen la preparación y la oportunidad”.  
 

 
FELIZ 2024 y SUERTE                  Gonzalo Velasco Niño 



 

En las sesiones celebradas por el Pleno de este 
Ayuntamiento han tratado los siguientes temas: 

El Sr. alcalde explicó el expediente tramitado por el 
Ayuntamiento para el reconocimiento de dedicación 
parcial a distintos miembros de la Corporación en los 
siguientes términos: 

El cargo de Teniente de Alcalde (Marta Esteban 
Arranz) lo desempeñará en régimen de dedicación 
parcial con un mínimo del 8% (14 horas al mes), en 
horario flexible y discrecional, durante toda la jornada 
percibiendo una retribución anual bruta de 4.800 
euros. 

El cargo de Concejal delegado de Cultura (Clara Jorge 
Herguedas) lo desempeñará igualmente en régimen de dedicación parcial mínima del 5% (10 horas al mes), 
en horario flexible y discrecional, durante toda la jornada y percibirá una retribución anual bruta de 3.000 
euros-. 

Lo mismo le corresponderá al cargo de Concejal delegado de Deportes (Álvaro Redondo de Benito). 

Todos ellos serán dados de alta en el Régimen General de la Seguridad Social, debiendo asumir la 
Corporación el pago de las cuotas empresariales que corresponde. Las dedicaciones tendrán efecto desde la 
fecha de alta en la Seguridad Social hasta el final del mandato corporativo, sin prejuicio de que pueda 
procederse a su revocación ó modificación. 

Se ha aprobado inicialmente el expediente de modificación de crédito del vigente Presupuesto Municipal, en 
la modalidad de suplemento de crédito para hacer frente al incremento de gastos para diferentes partidas 
que, unas no existían en dicho Presupuesto y para otras que ha sido insuficiente el gasto consignado. El 
importe es de 32.210 euros. Este incremento de gasto se financia a través del Remanente de Tesorería que 
asciende actualmente a 120.999,72 euros.    

Mari Carmen 

  

 

 

 

 

 

 

AYUNTAMIENTO 



 
 
 
Septiembre:    Máxima: día 30 32,5º    Mínima: día  24   6º    Lluvia:   66        litros/m2 
Octubre:   Máxima: día 1 y 2 32,5º  Mínima: día  31   4’5º    Lluvia: 127,6     litros/m2 
Noviembre:     Máxima: día 18 20’5º  Mínima: día  24    -1’5º     Lluvia:   86’6     litros/m2 
Diciembre:   Máxima: día 12 12’5º     Mínima: día  27 -5’5º        Lluvia:   32’1     litros/m2 
 
Los sacramentos celebrados en nuestra parroquia a lo largo de estos meses han sido:  

 
El 9 de septiembre celebraron enlace civil María Pérez Sacristán y José Antonio Pérez Romero 
en una bonita ceremonia en el Monasterio de la Armedilla. ¡Qué seáis muy felices! 
 

El 5 de septiembre falleció Oscar Cesteros Velasco a los 19 años. El 10 de diciembre en Bilbao a 
los 71 años Rosa Herguedas Arranz. El día 30 de diciembre en Valladolid a los 103 años Justa Vela 
Herguedas. Que Dios les conceda el descanso eterno. 

 
- Como cada septiembre, este año el viernes 8, la asociación de amigos del Monasterio de la Armedilla acogió 
en el propio monasterio a la asociación cultural Gente Festeamus con sus Micros Abiertos. En esta ocasión 
se dedicó a la familia de Oscar, con mucho cariño y apoyo.  Dentro de las actividades de la asociación se 
encuentra la actividad de Voluntariado Ambiental. En esta ocasión se han plantado especies atractivas para 
los insectos polinizadores y arreglado algunos desperfectos de los hoteles de insectos. 
 
- Vuelta al cole. La primera semana de septiembre comenzó el colegio con 14 alumnos y nuevo equipo de 
profesoras. Arancha Beltrán (Educación Infantil), Mª José Perez (Lengua-Matemáticas-Ciencias Sociales-E. 
Física-Plástica para alumnos de 5º y 6º curso) Belén Aguado (Directora e imparte Lengua-Matemáticas-
Ciencias Sociales-Inglés y Música para alumnos de 5º y 6º curso, también Inglés y Música para los de 2º y 
3º) Arancha Fernández (Religión católica para todos los cursos). 
A los dos institutos de Cuellar van 19 alumnos en el autocar que sigue haciendo la misma ruta de siempre 
(Cogeces-Torrescárcela-Viloria del Henar-Cuellar y viceversa). 
La guardería tiene este curso 3 peques con Sofía Sacristán como maestra.  

 
- Vuelta también a las aulas y actividades de invierno para 
adultos. Con gran esfuerzo por parte de administraciones y 
profesores podemos contar este año con el curso de francés, 
aulas de cultura general, arte e historia del arte y durante el mes 
de octubre y noviembre contamos con un interesantísimo Taller 
de Fuerza y Equilibrio donde participó un numeroso grupo de 
personas para entender como una actividad física moderada y 
un trabajo de fuerza pautada pueden mejorar y ayudarnos a 
llevar una vida más saludable.  
Otra actividad nueva y que está causando mucho bienestar en 
los/las participantes son las clases de yoga, ha costado mucho 
sacar el grupo pero la gente está encantada. Se realiza los 
miércoles a las 10.00h. Igual de aceptación tiene la actividad de 

pilates que sigue con el grupo completo los lunes y los miércoles por la tarde. 
Seguimos también con las clases de ganchillo los miércoles por la tarde con Carmen Amo y Mari Cruz 
Esteban. Los primeros trabajos han sido adornos navideños. Han dado comienzo este año clases de Jotas y 
Sevillanas que se realiza viernes alternos por la tarde a las 20,30h en el salón de actos. Y continúa también 
este año la actividad de bailes de salón los jueves por la tarde 
Si quieres participar en alguna de estas actividades consulta en las propias clases, para muchas de ellas aún 
es posible. 
 
- El 30 de septiembre cerró definitivamente la carnicería Díez-Herrero. Deseamos a Mónica y Carlos mucha 
suerte. 
 
- El 17 de octubre se presentó oficialmente la restauración de la portada de la iglesia del Monasterio de la 
Armedilla en Museo Casa de Cervantes, Valladolid con la directora General del IPCE. Instituto del Patrimonio 
Cultural de España y la Subdirectora General del Museos del Estado, el director de este centro, Pedro 
González, y la subdelegada del Gobierno, Alicia Villar. También, Noelia Yanguas, conservadora y 
restauradora del IPC, presentó el trabajo realizado. El presupuesto fue de 77.000€. ¡Enhorabuena! 

NOTICIAS 



- Halloween. Los peques de nuestro cole celebraron, como todos 
los años la fiesta de Halloween. En el cole además de los 
disfraces realizaron un concurso de escobas y por la tarde 
hicieron el recorrido de casas del pueblo, muchas de ellas 
terroríficamente decoradas, para recoger chuches. 
Al día siguientes 1 de noviembre, Fiesta de todos los Santos, 
se realizó la visita al cementerio por la tarde para el responso, el 
cura Luis Miguel estuvo acompañado por las cantoras habituales 
de la iglesia para rezar algunas oraciones, muchos vecinos 
acompañaron este responso. 
 
- Asfaltado de calles. En noviembre se procedió a el asfaltado 
de las calles Candil y Paseo del Valle. Esperamos y deseamos 

que estos trabajos continúen con las calles adyacentes que también lo necesitan. 
 
- INTUR. Un año más, los días 17,18 y 19 de noviembre, nuestro pueblo participó en la Feria Internacional de 
Turismo en Valladolid INTUR. Estas ferias sirven para promocionar turísticamente los destinos y realizar las 
presentaciones de eventos. En nuestro caso La III Feria de la trufa. Yolanda Martín realizó varias 
demostraciones sobre la preparación de su tapa “Bosque”. Ganadora de del I Concurso provincial de Tapas 
por comarcas organizado por Alimentos de Valladolid. También hubo catas de quesos y mieles y talleres para 
peques. Además de degustaciones de pastas cogezanas y demostración de encaje de bolillos. Acompañaron 
también en el stand la Asociación de amigos de la Armedilla. 
 
- Se ha colocado en la puerta de la iglesia una mosquitera con el fin de poder tener la puerta abierta para 
ventilar y que no puedan colarse insectos y animales. 
 
- El sábado 9 de diciembre para finalizar el puente de la Constitución se organizó el Día del Pincho, el Bar 
San Remo y el Pub 65 se esforzaron nuevamente por tener una buena y variada oferta de pinchos y tapas 
durante todo el día. Con cada consumición se daba una participación para el sorteo de 6 vales de 50 euros 
para gastar en los establecimientos del pueblo. Los ganadores fueron: Leticia Miguel Cañedo, Yolanda 
Herguedas Alonso, Marta Vicente Escribano, Jose Antonio Marcos Sacristán, Javier Sacristán Gascón, 
Martina Lera Esteban, que podrán canjear su ticket a partir del 15 de enero. El sorteo se celebró en la carpa 
de la plaza donde disco gallu show dj Pissoni amenizó el tardeo desde las 19.00h hasta la media noche. 

 
- 13 de diciembre, Santa Lucía. Un año más y organizada por la 
Asociación de Mujeres La Hantanilla, las mujeres cogezanas 
celebraron este día con una comida en mesón Maryobeli. Por la 
tarde unas partidas y juegos de cartas y para acabar el día las 
águedas de banco de este año contrataron al grupo musical “El 
último Compás” con temas de los años 70, 80 y 90. Un rato muy 
divertido y bailongo para terminar la fiesta.  
 

- Queremos felicitar nuevamente a Yolanda Martín Molpeceres porque su iniciativa turística “A la caza de la 
trufa” ha resultado premiada por la Diputación de Valladolid en los III Premios de Turismo Provincia de 
Valladolid. Este premio tiene una dotación económica de 3.000 euros. Estos reconocimientos tienen como 
objetivo premiar los méritos del sector turístico en su contribución al impulso y posicionamiento de la provincia 
de Valladolid como destino turístico. ¡Enhorabuena! 

 
- La noche del 24 de diciembre los pastores volvieron a la iglesia de nuestro 
pueblo para celebrar la tradicional y querida Misa del Gallo. Acompañados 
de zagalillos y zagalillas vestidos para la ocasión participaron en el ritual en 
el que los pastores tienen su protagonismo, la pequeña lumbre para las 
migas y las tres vueltas a la iglesia haciendo sonar las cencerras. Muy 
emocionantes los cantos tradicionales y villancicos del coro parroquial. Todo 
para celebrar el nacimiento de Jesús cuya representación también estuvo 
presente en el portal de Belén bajo el altar de la iglesia. 
 
- Terminamos las noticias de este año con la noche de ilusión para los 
peques y grandes cogezanos. La noche del 5 de enero en la que los Reyes 
Magos llegaron a Cogeces y recibieron en la iglesia a los niños y niñas. Un 
chocolate caliente para la fría noche que hacía y los tres Magos repartieron 
los regalos por las casas del pueblo acompañados de sus pajes. 

Todo el equipo TIEMPO les deseamos  FELIZ AÑO 



 


